

pour l'année qui vient de s'écouler est bien inférieure au niveau record de 1.14 milliard de dollars enregistré en 1966. Un contrat pour deux millions de tonnes qui vient d'être signé avec la Chine continentale devrait contribuer à raffermir le marché non seulement canadien mais mondial du blé.

L'augmentation individuelle, de loin la plus importante dans les exportations, a été enregistrée dans le domaine des produits de l'automobile. Une rationalisation constante des industries canadiennes et américaines découlant de l'Accord sur l'automobile a été accompagnée d'une augmentation sensible dans le commerce bilatéral. Les exportations de produits pour automobiles en 1967 ont de nouveau connu une expansion de plus de 50 p. cent par rapport au chiffre de 1 milliard de dollars enregistré en 1966.

Des progrès encourageants ont également été notés dans les exportations d'autres produits manufacturés. Les ventes de machines, d'équipement de production et de produits de consommation finis, exclusion faite d'automobiles, se sont accrues de 25 p. cent en 1967. Parmi les exportations importantes fondées sur nos ressources, celles du pétrole, du gaz, des métaux de base, de la potasse et du soufre ont augmenté considérablement.

Des contrats importants de ventes d'uranium à terme à la Grande-Bretagne et au Japon ont rehaussé la confiance et redoublé les efforts de cette industrie importante qui est orientée vers l'exportation. Les importations ont aussi fortement augmenté au cours de l'année écoulée, reflétant, comme dans le cas des exportations, l'augmentation des échanges frontaliers portant sur les produits de l'automobile en plus d'une demande intérieure plus forte des articles de consommation. L'augmentation des importations de marchandises a été légèrement inférieure à celle des exportations, laissant ainsi un excédent plus élevé dans la balance commerciale.

Entre-temps, le déficit du Canada au compte des opérations internationales non commerciales est sensiblement inférieur en 1967. Cela est dû principalement à une amélioration importante de l'excédent au compte du tourisme, résultat d'une plus forte activité touristique à l'occasion de l'Expo 67 et des autres activités du Centenaire. L'année 1967 sera clôturée avec un surplus de 350 à 400 millions de dollars provenant du tourisme par comparaison au déficit de 60 millions de dollars en 1966.

La situation de toutes les transactions courantes, en biens et services, s'est améliorée d'une manière remarquable au cours de l'année écoulée. A l'examen des éléments disponibles, il semble que le déficit de 1,137 millions de dollars du compte courant de 1966 a été réduit au moins du quart.

Cependant, d'autres aspects de l'économie sont moins satisfaisants et, à moins de les contrôler, ils pourraient renverser la tendance favorable dans notre balance des paiements et menacer la base même de notre prospérité actuelle.

Malgré une croissance plus lente de la demande et de la production globales durant l'année écoulée, la pression vers la hausse des prix exercée par le coût de production a subi un ralentissement très peu perceptible. A ce jour, les prix des produits manufacturés ont augmenté de 2 p. cent, les prix des articles de consommation ont monté de 3.5 p. cent et l'élément prix